

Cusco: primera reunión de representantes sindicales y expertos sobre la situación laboral en el "corredor minero" de Andino Sur del Perú

Informe de Andrea Cortesi



El primer encuentro entre sindicatos del sector minero del denominado '**Corredor Minero Sur**' del Perú se llevó a cabo el **23 de noviembre de 2021** en el Fray Bartolomé de Cusco y a través de videoconferencia. El encuentro fue promovido por **ISCOS CISL, Centro Bartolomé de las Casas, Weworld y UIM** dentro de las actividades de "**Derechos Humanos Ambientales YA!**" cofinanciado por la Unión Europea.

Los sindicatos del sector muestran una fuerte debilidad desde las reformas del primer gobierno de Alan García y luego de Alberto Fujimori, cuando fueron agredidos y perseguidos. Lamentablemente, todos los gobiernos democráticos, posteriores al final del período fujimorista, aún no han logrado modificar las reglas y leyes para permitir la plena libertad de organización y representación de los trabajadores.

Al encuentro, también fueron invitados ONG locales activas en la defensa del medio ambiente y comunidades locales fuertemente afectadas por la minería, así, asistieron sindicatos 'históricos' como la confederación **CGTP de Apurímac** y el sindicato **SITRAMINA de la mina Antapaccay (Cusco) propiedad de la multinacional Glencore y el recién formado sindicato SUTEM de la mina Las Bambas (Apurimac) propiedad de MMG (China)**. Lamentablemente aún queda un largo camino por recorrer, muchos sindicalistas no han podido participar por diferentes motivos, entre ellos la inaccesibilidad (muchas minas están a 8-10 horas de tránsito desde la capital regional y se encuentran en zonas difíciles, por no decir nada). Además de tener como limitación la conexión a internet y sobre todo, no son frecuentes los permisos sindicales para asistir a reuniones como estas.

También fueron invitados algunas asociaciones de trabajadores del llamado minería informal, es decir de mineros artesanales, muy extendidas en la zona, creadas no por grandes grupos

industriales, sino por pequeños grupos locales autoorganizados -con pocas infraestructuras y medios- quienes se dedican a la actividad minera. Desafortunadamente, ellos tampoco pudieron participar en la reunión, pero se estableció contacto y, por lo tanto, continuaremos buscando su participación.

En todo caso, la reunión en Cusco fue un primer paso importante porque representó una novedad absoluta en el contexto peruano de reuniones entre sindicatos de diferentes empresas (lamentablemente, incluso la federación sectorial que aglutina a todos los sindicatos de la industria se lamenta de algunas dificultades organizativas con los sindicatos del sector minero), y sobre todo porque también involucró a algunas **ONG** muy activas en el frente de la protección ambiental como **Cooperación, Aprodeh y Comundo**.



El diálogo se vio fortalecido por la presencia en videoconferencia desde Montevideo de Marino Vani Secretario de **IndustriALL Global Union** para América Latina y el Caribe quien, junto a su colega Laura Carter, aportó la experiencia y las actividades en curso que el sindicato internacional está llevando a cabo. Destacando una necesidad cada vez mayor, en el mundo globalizado, de un sindicato que sea actor social (y no sólo demandante de los derechos de sus afiliados) que pueda ser actor de cambio hacia lo neoliberal y capitalista. Pero también un actor local, junto con otros sujetos locales como comunidades y ONG para un desarrollo territorial verdaderamente sostenible para proteger los derechos humanos, los derechos ambientales, las comunidades indígenas y los trabajadores.

Los sindicatos locales han denunciado numerosos ejemplos de mal comportamiento por parte de las empresas del sector, comenzando por la subcontratación de la mano de obra, que en algunos casos llega al 70-80% de los empleados, trabajadores que vienen de fuera, de otras regiones del país - costa y norte del Perú - por lo tanto personas que no tienen interés en relacionarse con las comunidades locales - estamos hablando de comunidades altoandinas y campesinos quechua hablantes, horas aisladas de los mayores centros habitados, dedicados a la agricultura y ganadería de alpacas, en su mayoría.

Posteriormente denunciaron casos de conducta abiertamente antisindical, de violación de los acuerdos con las autoridades locales para el manejo y protección del agua y el territorio, de la falta de aplicación de los sistemas de protección más simples hasta la imposición del trabajo continuado a pesar de las disposiciones restrictivas deliberadas por el gobierno durante los pasados cierres (el sector minero ha continuado, a pesar de las medidas gubernamentales, para traer miles de trabajadores y empleados a trabajar incluso en los momentos más difíciles). Recordamos que el Perú ha sufrido más de 200 mil muertes y más de 2,2 millones de contagios -datos oficiales, obviamente los datos reales son mucho más por la dificultad de diagnóstico en estas zonas- sobre una población de poco más de 34 millones de habitantes.

Al finalizar el encuentro se compartieron algunos pasos concretos para construir una agenda de trabajo para fortalecer la acción de los sindicatos en el área que va desde una mayor conexión y relación con otros actores locales, ONG y asociaciones de la sociedad civil para compartir problemas, acciones y campañas; fomentar la participación de sindicalistas y representantes del sector en capacitaciones y reuniones con otros actores locales; promover y fomentar una mayor articulación entre los sindicatos de empresas y con sus respectivas federaciones y centrales; promover y fomentar una mayor relación con las redes sindicales internacionales, en particular con **IndustriALL Global Union**. En todo esto el papel del proyecto "**¡Derechos humanos y ambientales YA!**" y sus socios, empezando por **ISCOS CISL**, será fundamental, ya que en los próximos días el personal local del proyecto visitará los sindicatos y trabajadores de las zonas de producción con el objetivo de recuperar más información y comenzar un diagnóstico real de los problemas relacionados la situación laboral y el papel de los sindicatos en el área de intervención.

